

Fecha: 12-02-2025 Medio: La Estrella de Chiloé Supl.: La Estrella de Chiloé

Supl. : La Estrella de Chilo Tipo: Noticia general

Título: Ores acusan menor aprobación de proyectos de APR para Chiloé

Cm2: 655,0 Lectoría: 8.400 VPE: \$ 404.115 Favorabilidad: No Definida

Tiraje:

## or of a doubtin menor aprobation at projected at Ar It para of mot

## / (C I O/ ILID/ ID

## Cores acusan menor aprobación de proyectos de APR para Chiloé

Consejeros regionales hablan de falta de avances en agua potable rural, con disminución en el financiamiento anual de iniciativas. Asociación provincial de comités alega que el problema es mayor y que estos se extienden a los sistemas que ya están en funcionamiento. DOH dice que este año se ejecutarán \$17 mil millones en la región.

José Luiz Vargas Álvarez cronica@laestrellachiloe.cl

a falta de avances en proyectos para la zona de agua potable rural (APR), renombrados en el término aún no masificado de SSR (servicios sanitarios rurales), preocupa a dirigentes y autoridades. Chiloé aberga la mayor cantidad de comités de agua potable de la Región de Los Lagos, existiendo 116 de estos grupos que se encuentran bajo tutela de la Dirección de Obras Hidráulicas (DOH).

De acuerdo a representes políticos y comunitarios, existe una serie de falencias a nivel de avances de proyectos y distintos problemas asociados al funcionamiento de los mismos.

Así lo dio a conocer el consejero regional Francisco Cárcamo (RN), quien mencionó que la DOH está en deuda con las comunidades rurales. Según indicó, hace años se gestionaban múltiples iniciativas con financiamiento aprobado, pero actualmente el Ministerio de Obras Públicas (MOP) mostraría escaso compromiso con esta prioridad regional.

El core exigió mayor transparencia en el estado de los proyectos y cuestionó la demora en la tramitación de los decretos en Santiago, calificándola de excesiva. "El Consejo Regional aprue-

Nos estamos quedando con pocos dirigentes para hacerse cargo de los APR".

> Jonathan Farah, presidente de la Asociación Provincial de Comités de Agua Potable de Chiloé.



DECENAS DE MILES DE CHILOTES SE ABASTECEN DE AGUA POTABLE A TRAVÉS DE SUS COMITÉS RURALES.

ba los APR, pero luego no recibimos informes sobre su avance. Necesitamos respuestas claras y un mayor compromiso con una necesidad tan elemental como el agua", enfatizó.

Cárcamo exigió la presencia de la DOH ante el CO-RE, a fin de que entregue un informe con la cartera de proyectos por ejecutar en Los Lagos. "Hace dos o tres años, cuando estaba Bárbara Astudillo, independiente del color político o estaba en la vereda del frente, pero era ejecutiva, gestionaba proyectos, teníamos proyectos con RS (recomendación satisfactoria) en la región; había financiamiento: seis, siete u ocho proyectos en el año", enfatizó el presidente de la Comisión Chiloé.

de la Comision Chiloe.

Una opinión similar tiene el también consejero regional Nelson Águila (DC),
quien catalogó que en los últimos años Chiloé ha experimentado "un tremendo bajón con respecto a este tipo
de iniciativas; en la actuali-

dad existe una demanda de cerca de 90 proyectos para construcción, también hay de conservación, de mejoramiento y de ampliación de sistema de agua potable. El año pasado se aprobaron dos o tres proyectos en la región y antes se aprobaban hasta 12 o 15 iniciativas al año, lo cual es preocupante, pues la gente lo que quiere es que le solucione su problema de abastecimiento de agua".

El exalcalde reiteró una crítica ya deslizada el año pasado: un déficit de personal en la Dirección de Obras Hidráulicas para la formulación de este tipo de proyectos, producto de que "la explicación que nos dieron es que antes, por ejemplo, la DOH tenía contratado a una empresa externa que le daba la asesoría, y ese contrato ya se terminó hace como dos años, el cual permitía un contingente como de 50 personas, profesionales, técnicos, mecánicos que elaboraban este proyecto y hacían

mantención de los proyectos; ahora-en cambio-lo tienen que hacer todo ellos, es decir, una carencia para un tema tan relevante".

## DIRIGENTE

Para Jonathan Farah, presidente de la Asociación Provincial de Comités de Agua Potable de Chiloé, la problemática de los proyectos de APR o SSR va mucho más allá de la aprobación de recursos para la construcción de nuevos sistemas de agua potable rural.

"La problemática más preocupante es que tenemos comités de agua sin derecho a agua", recalcó el dirigente chonchino. Además, "tenemos muchos comités que se quedan sin agua en el verano. Tenemos comités que cuando hay desperfecto o hay emergencia no tienen a quién recurrir, porque ni la subdirección ni la DOH tienen los medios para poderir en la ayuda de la emergencia. Entonces, muchas veces cuando se van creando nuevos comités, construyendo nuevos comités, la construcción no necesariamente soluciona el problema del acceso al agua potable en todos los lugares".

El dirigente indicó que en Chiloé mucha gente tiene acceso al agua potable con el APR, pero "aquí hay una debilidad mayor no solamente la actuación de la DOH, sino que es como el Estado en su conjunto de actualidad. Nos estamos quedando con pocos dirigentes para hacerse cargo de los APR, porque son organizaciones que tienen mucha demanda, mucha preocupación y mucho trabajo en sí mismo"

"Entonces a la comunidad, el vecino, no le gusta mucho hacerse cargo de un APR porque es mucha pega, los municipios van, construyen y cortan la cinta, y después el APR lo dejan operando solo con vecinos que muchas veces no tienen los conocimientos y los dirigentes se saturan", precisó Farah. MOP

2.800

Consultado por los cuestionamientos realizados por el core Cárcamo en relación a los escasos avances en materia de proyectos de agua potable rural, el serem i de Obras Públicas, Juan Alvarado, dio a conocer que ayer sostuvo una reunión con el gobernador regional Alejandro Santana (RN), instancia en la cual se informó sobre la materia.

De acuerdo a los datos aportados por el secretario regional ministerial del MOP, "en la provincia de Chiloé existen 122 sistemas o servicios sanitarios rurales, en la provincia de Llanquihue 95, Osorno 49 y Palena 14. Señalar también que hay 12 obras, esto a nivel regional, 12 obras de instalación y mejoramiento de SSR, servicios sanitarios, hay 36 iniciativas de prefactibilidad, 3 obras de conservación, lo que en total arroja durante el año 2024 una ejecución presupuestaria de sobre 14.143 millones de pe-

El personero también señaló que "durante el año 2024 se entregaron 6 servicios sanitarios rurales nuevos en la Región de Los Lagos que dieron el beneficio del agua potable a 1.428 familias. Con estos 6 nuevos servicios la región llega a un total de 280 servicios sanitarios rurales.

"Es un número bastante interesante, bastante grande. Para este año 2025 lo que pretendemos hacer como MOP en lo que es servicios sanitarios rurales son 7 obras de instalación y meioramiento, deberíamos generar 10 iniciativas de prefactibilidad, 9 obras de conservación y creemos que, si todo sale bien, la Región de Los Lagos debería ejecutar para este año 2025 sobre 17.000 millones de pesos", informó el representante regional del MOP.

